

Director,
D. GARO PUTNAM
Administrador,
G. BROWN
Agente General,
ARR. OLIVARES
OFICINAS Y TALLER:
AVENIDA 3ª
APARTADO Nº 52

EL TELÉFONO

DIARIO DE LA MAÑANA

Condicionales
EDICION DIARIA
excepto los lunes
Un mes ₡ 3.00
> 3 meses 3.00
> 6 meses 6.00
> año 10.00
Núm. sueltos . . . 0.46

Artículos y comunicados,
prezcos o no, se aceptan
originalmente, a la colaboración
será solicitada.

Año I Limón, (COSTA RICA) ENERO 3 DE 1911. No 40

Directorio Profesional y Comercial de Limón

- | | |
|--|--|
| ABOGADOS | COMERCIALES |
| Dr. Alfredo Sotero K'ée
Guillermo Zeledón
José Caballero
Horacio Castro
Rog. Moya F.
J. J. Fosca | Steinworth y Hno.
Knöhr é hijos
Reg. E. Pardo
E. Runnebau
Andrés Boroni
A. R. Mendez
M. Velázquez
Jose Bartoli
Julian González F.
Belisario Ramirez R.
Macaya y Co.
Salomón Isona
Lamie y Obispo
J. Asch y Hno.
Antonio Idoy
J. A. Abelaour
A. y C. Becchi
Handall y Hno.
Charles Lázaro
Emilio Aravia
José Molé Bértheau
José Canallas
Julian Padón P.
José Jalel
Alejandro Leon
Emanuel Ho.
Juan José Leon
Robbery & Co.
Virgilio Giorgi
Jesus Baidenas
Juan Capela
José M. Peña
Ric. Morales
Victor M. Sanabria
Trefos Hermanos
Juan Enciso
Pablo H. Inluis |
| PROCURADORES | |
| Lucas D. Alvarado
Ismael Alvarado
Alberto Monge R.
Pasante Ovidio Marichal | |
| MEDICOS | |
| Dr. S. Steggall
M. Velázquez
E. Echeverría
J. B. Badilla
T. V. Haeuser
B. de Céspedes
Luis Guiter | |
| DENTISTAS | |
| Dentista Roberto Jiménez O.
Felipe Gallegos | |
| FARMACEUTICOS | |
| Hermanos Kipratic
Anchiana Avenida
Rodolfo Jenkins | |
| COMISIONISTAS | |
| Ric. Mera F.
Alcides Ramirez
Guillermo Niehaus
Madrero & Sons
Felipe Alvarado & C.
Grandos y Vivas
Marshall McGuintes
Sam. E. Pitt y Co.
A. Olivares | |
| | HOTELEROS |
| | Tedoro Marjuel
Miguel B. Ballester
Nicasio Mantel
José Gallardo
Aureo de Roda
Ambrosia de Hamay |

Ecoss Editoriales

Establecimientos de liocres sin patente.—Anomalías del Correo.—También hay jueces en Costa Rica.

Los vapores de la Compañía Hamburguesa Americana y sus primos hermanos el "Sarnia" y el "Sibiria" permanecen en Limón todas las semanas desde el jueves al domingo. Ambos días en cada semana.

Durante ese tiempo, los salomones de los expresados buques se convierten en establecimientos públicos de liocres con gravoso perjuicio de los comerciantes de ese giro en Limón, quienes, como es sabido, pagan las patentes más altas de la República.

Es más, se nos asegura que en la peluquería de esos buques se venden perfumes y diversos artículos de tocador a todos los visitantes que lo solicitan, y asimismo que algunos tripulantes hacen lo que en el *arrog* marino se llama *pacotillas*, es decir, pequeñas partidas de artículos de comercio de todo género, que venden a los visitantes que por consiguiente se introducen en el país sin pagar los derechos correspondientes.

Casi todas las Compañías de navegación prohíben a sus buques la venta de bebidas y en general de toda mercancía. Sólo tienen derecho a comprar en la Cantina los pasajeros y como es natural, estos pueden invitar a sus amigos y conocidos.

Según parece, la Hamburguesa y sus hijuelos no practican ese sistema de respeto a las leyes fiscales de los puertos que tocan, pero corresponde a las autoridades locales imponerlas, cuando llegue el caso, como actualmente ocurre en Limón, puesto que por una tolerancia exagerada se perjudican, de una parte los intereses del Fisco, de la otra los del comercio en general.

De visu hemos tenido ocasión de observar que la Aduana mantiene guardas en los muelles, pero esa vigilancia tiene que resultar forzosamente ineficaz a menos que degenerate en un irritable registro personal.

Y qué guardia se atravesaría a pretender siquiera registrar en altas horas de la noche a un grupo de damas que salen de un buque? Sin embargo, cada una de esas damas puede haber comprado una cantidad de mercaderías de precio, que a la larga y en conjunto, representan una defraudación digna de tomarse en cuenta.

Se impone pues otro sistema de defensa.

En la mayoría de los puertos se prohíbe el ingreso a los muelles después de la puesta del sol, a todo el que no sea tripulante, pasajero o trabajador del

muelle (esto último en caso de descarga nocturna); en algunos puertos hemos visto prohibir el acceso a los buques aun en pleo día.

Si en alguna parte conviene adoptar ese sistema es en Limón; por una imprevisión que encaja perfectamente en nuestros costumbres, se permite fumar en los muelles, apesar de ser éstos de madera; huelga enumerar las ligerezas que pueden ocurrírsele a unos cuantos amigos que acaban de *cervecarse* a discreción y los riesgos que esas ligerezas pueden acarrear.

De otra parte, pueden suscitarse a bordo de esos buques extranjeros, incidentes desagradables en los que se vean obligados a intervenir las autoridades del puerto, y lo que es peor, las autoridades subalternas; si aún las superiores habrían de verse amenazadas por el conocimiento de causa, pues no es para todos desmenuñar el dédalo de confusiones y de problemas risolutos que se llama *Derecho Internacional*. ¿Cómo han de exigírsele esos conocimientos a un policia? o un simple guarda de Aduanas?

En suma, por distintas razones, y todas atendibles, se impone la necesidad de la intervención gubernativa en ese asunto.

Pequeño ó grande, existe un contrabando y hay que oponerle la vallas; se lesionan los derechos del comerciante que paga los impuestos y es fuerza—proteger esos derechos; se corre el riesgo de un incendio y la más vulgar prudencia aconseja prevenirlo; pueden surgir complicaciones internacionales, y las autoridades deben evitarlas.

Es original lo que nos ocurre con el correo; al señor Administrador le consta que entregamos nuestros paquetes con la anticipación necesaria para que salgan en el correo diario; no tenemos ningún motivo para dudar de la corrección y laboriosidad de la Oficina de Correos, y sin embargo los paquetes de nuestro periódico no llegan a sus destinos, y sí llegan los de los demás periódicos locales y foráneos.

¿Quiénes los sustrae? No podemos decirlo por ahora, pero lo averiguaremos y exigiremos culpable todas las responsabilidades, civiles y criminales, que en derecho correspondan.

Alguien nos apunta la idea de que por haber hecho nosotros campaña contra una poderosa compañía que tiene en sus manos las vías de comunicación nos ocurren esos accidentes; no puede ser, esa Compañía no ha de descender, por inquina a hechos delictivos y si tal hiciera, no tardaría en comprobar que si aun hay jueces en Berlín, los hay también en Costa Rica.

La conducta en la mesa

Hay quien se alimenta y hay quien come, cosas que parecen idénticas, y que son, sin embargo, diferentes, en todo modo, que así como hay quien llama las personas por el sonido de su voz, ó por el modo de vestirse, ó por la manera de llevar la corbata, ó de saludar, afirmando que por cualquiera de estos indicios puede clasificarse a una persona sin equivocarse, Aime Raymond asegura en *La Moda Ilustre* que la conducta en la mesa es reveladora del carácter y constituye un estudio de positivo interés para la educación y el *savoir-vivre*.

El análisis, como dice la señora Raymond, es la chifladura del día; después de haberse un psicólogo a sí mismo, psicológica a cuantos le rodean, y cuando la intención y la deducción no suministran suficientes materias de análisis, se recurre a toda clase de *trucs* para encontrar conclusiones satisfactorias; los colores favoritos, los olores, los predilectos, el modo de reír ó de estarse, los hábitos de las puertas ó de quitar el sombrero, son datos que, por pueriles que parezcan forman como otros tantos requisitos por donde se escapan la personalidad del individuo analizado, permitiendo reconstituir su fisonomía antimática.

Entreténeos, por ejemplo, en seguir con la vista el plato que presentan en el curso de una mesa, ¿no se presenta una conducta acogiada que le hacen los convidados (convitados bien educados, por supuesto). Desde su aparición a la puerta del comedor ó en el orificio del montaplatos, una mirada furtiva le guiña: es la mirada de un curioso que atraviesa la tapadera por el solo gusto de ver, ¿habrá de satisfacción ó de desprecio? ¿Abi tendrá a un goloso para quien una comida constituye un placer ó le pone de mal humor.

¿Veis un tenedor ó una cuchara que pescan con destreza, sin parecer tocarlo, un buen trozo con su jugo y guarnición correspondiente? Es la mano del convidado hábil y práctico que sabe servirse. ¿Veis una mano escamaina con lentitud y esfuerzo hacia otro plato; se instala en él pesadamente, y deja en el mantel un reguero de salsa; es la mano de un hombre ó de un tímido. Una parada... es un servidor ó un charlatán entorpecido á sus sentidos ó á su discurso, que pierde noblemente de vista las exigencias de su estómago; pero que para todo el mundo, que el servicio se retrasa y que los demás se impacientan, sobre todo el invitado, ó el parásito, cuya fisonomía se pone cada vez más ineficaz cuando el distraído, siempre á mil leguas de lo que hace, después de haberles hecho perder el tiempo, amonesta ahora sobre su plato tajado sobre tajada.

La regla de conducta que, como principio de educación, puede sacarse del estudio de la señora Raymond, es la siguiente: en una mesa arreglada de tal modo que el último servido sea siempre el mejor servido.

La Unión Italiana de Limón

Encontrándose el señor Mosca Toba Achile en ferreo de gravedad se ha resuelto hacer un sueldo entre los compatriotas, á fin de socorrerlo.
Pascuale de Regibus. Cl. 12 00
Antonio Ferrari. 11 50
Francisco Frabato. 3 00
Pascuale Ingiano. 2 00
Enrique Pucci. 2 00
V. Nazari. 2 00
V. Giorgi. 12 00
José Parodi. 11 40

The Effervescent Water Co.

FABRICA DE AGUAS GASEOSAS
DEPOSITO UNICO para la venta de los productos de la
Cervecería Hielo
LA VICTORIA THE NATIONAL ICE FACTORY
22 día. LIMÓN

"The Costa Rica Soda Water Co."

Fábrica de Aguas Gaseosas -- Limón
UNICO DEPOSITO PARA LA VENTA DEL HIELO DE "LA FLORIDA"
UNICO DEPOSITO PARA LA VENTA DE LOS PRODUCTOS DE LA
CERVECERÍA TRAUBE.

Gran Fábrica de Café Molido

Se atienden pedidos por grandes que sean. El café que elabora esta Fábrica es de primera calidad. Para porrenores: dirigirse á su propietario.
ANTONIO ESCALANTE
Calle 1.a y Avenida 6.a.—Limón, Costa Rica

Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:
CERVEZAS: Negra "Estrella", doble y sencilla, blanca y negra.
REFRESCOS: Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarsaparilla.
Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM.
Los materiales que consuma esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad.

Literatura

Album de "El Tiempo"

periodística

Triste

Rara vez se me antoja leer periódicos y el día que tal me ocurre quedo ahito para un quinquenio.

Uno de esos días fué el 27 del pasado diciembre.

Después de las filigranas que un coro de doctores *verbió* en la Gaceta, y que yo ingerí en una toma porque los malos tragos hay que pasárselos pronto, tomé para quitarme el mal sabor el número de «La Republica» correspondiente a la misma fecha.

El remedio me resultó peor que la enfermedad.

Véanse unas muestras.

«A las siete de la noche partió de esta capital un tren *expreso lleno completamente* de invidiosos...»

«Lleno y completamente! Eso debe equivaler a relleno, ó yo no entiendo palabra de embudidos.»

En una crónica nupcial:

«Cuando la bendición sacerdotal hubo unido indisolublemente lo que ya el amor antes había consagrado!...»

«Qué barbaridad! Por algo menos que eso hay bastantes infelices colonizando la Isla Evangelica.»

«El servicio de bufet y cantina fué sencillamente espléndido!»

«¡Vaya! La sencillez del chileno.»

Se autoriza á los Sres. Alejandro Alvarado G., Franklin Jiménez D. y Josefa G. de Bonilla para que desagüen los afluentes en las respectivas cloacas, siempre que el trabajo se ejecute bajo la dirección del Ingeniero Municipal y Jefatura de Sanidad!

«Cuales serán los afluentes de Alejandro y Franklin! Y cuáles las respectivas cloacas!»

Supongo yo que no harán uso de tal autorización, porque me parece muy molesto, y hasta sieliguido, desagüar bajo la dirección de tanta gente.

«Por la tarde *se ríjón* entre los presos que conularon dos estatuas de San Luis Gonzaga.»

Lo mismo hubieran conulgado dos ruedas de molino.

«Habrá querido decir el cronista, que en la tarde *se rifaron* dos estatuas de San Luis Gonzaga entre los presos que habían conulgado en la mañana!...»

Es posible, pero el mismo *finero* hubiérase ostado escribir como Dios manda.

Vaya otro botón:

«A las diez llegó el tren á Alajuela siendo recibido el señor Presidente en la estación, por el señor Gobernador, su señor hermano don Manuel de Jesus Jiménez, etc., etc.»

No sabía yo que el señor don Manuel de Jesus Jiménez, fuera hermano del señor Gobernador de Alajuela.

«Estamos tan atrasados de noticias los costecitos!»

El golpe de gracia:

«El señor Presidente obsequió á la Comisión la pólvora y las bandas de San José y Alajuela»

Obsequiar es: no en balde empiezan á tachar de prodigo al señor Presidente.

Moraleja: No seré yo el que recomiende la lectura de «La Republica» á los que quieran aprender Castellano.

Cuando al quererlo la silente se mezclan á nuestras vidas de la ausencia ó de la muerte las penas desconocidas.

y, envueltas en el misterio y, con rapidez, que asombra, amigos al cementerio, ilusiones á la sombra,

la intensa voz de ternura que vibra en el alma amante, como entre la noche oscura una campana distante,

saca recuerdos perdidos de angustias y desengaños, que tienen ocultos ruidos, en las ruinas de los años,

y que al cruzar aleutando por el espacio sombrío, van en el ser derramando sueños de angustia y de frío,

hasta que alguna lejana idea consoladora, que irradia en el alma humana como con lumbre de aurora,

en su lenguaje difuso entabla con nuestros duelos el gran diálogo confuso de las tumbas y los cielos

José A. SILVA

La inmigración

Nada hay completamente bueno; nada hay absolutamente malo; todo tiene su pro y su contra, y el talento del hombre consiste precisamente en estudiar, analizar de un modo cuantitativo y cualitativo las cosas que caen en el campo de su observación, para aguilartarlas y utilizarlas, aprovechando y ensanchando lo bueno y restringiendo y, si es posible, eliminando lo nocivo.

Creo que en sociología es tan pernicioso el optimismo exagerado como el exagerado pesimismo, y que deben estudiarse las cuestiones sin prejuicios y con la serenidad del químico ante sus reacciones.

La cuestión de los emigrantes es de vital importancia para nuestras jóvenes Repúblicas de la América Latina. De lo inminente depende su porvenir más ó menos inmediato, y sin el contingente vivo y efectivo del extranjero ninguna de ellas podrá obtener el desarrollo rápido de sus portentosos recursos naturales.

Pero, al mismo tiempo, ese contingente extranjero constituye el mayor peligro para dichas repúblicas.

Los pesimistas, esos heraldos crónicos de calamidades posibles y aún inverosímiles, esos visionarios dantescos que sólo cuentan con los recursos necesarios en el purgatorio y el infierno, volviendo la espalda ra,

al paraíso, en su profesional alarmismo nos indican dos escollos en que han de naufragar nuestras naves: la reconquista europea y la absorción norteamericana.

Yo no niego la posibilidad, porque el *putes* no lo niegan ni los teólogos más fanatizados. Pero estudio esa posibilidad, calenlo la eficiencia de las causas, y los móviles, las conveniencias, el medio, las circunstancias, y de allí deduzco hasta qué punto es aceptable y debe considerarse como verdadero factor en la ecuación que se plantea, y si debe desecharse como cantidad despreciable.

Después de la funesta tentativa de Napoleón III de establecer un imperio europeo en la patria de Hidalgo y de Benito Juárez, tentativa que fué la causa más ó menos directa de su caída y de las desgracias de la noble Francia, en la guerra con Alemania, es inmensión que alguna otra potencia europea se resuelva á tentar la aventura, tanto menos cuando que hoy existe y se desarrolla á diamétrico con más energía el espíritu de solidaridad continental.

Cierto es que hay potencias europeas que necesitan adquirir territorios en que desbordar su exceso de población y que les sirvan de mercado para su exceso de producción, como pa-tencia con la pacífica Bélgica y la hermosa Alemania; pero también es cierto que ninguna de esas potencias sueña con invadir nuestro continente, porque ellas ni las más poderosas de ellas no desearían que se desarrolle en el rios para emprender la aventurinero, volviendo la espalda ra, pues que una guerra á tan

larga distancia las arruinaría y comprometería la paz interior dando aliento además, á las potencias vecinas para reivindicar territorios arrancados por la fuerza y para vengar ofensas añejas que el tiempo no ha podido borrar. Todas esas potencias saben que á pesar de nuestros defectos y de la debilidad relativa de cada una de nuestras nuevas nacionalidades, constituidos pueblos de incuestionable heroísmo, figuramos entre los primeros luchadores del mundo y defenderemos con inquebrantable tesón nuestra independencia y nuestras libertades, y, por lo tanto, no es aceptable la idea de que haya un potencia europea, ni siquiera una combinación de varias de esas potencias, que pretenda ensayar la conquista de una sola pulgada de nuestro territorio, para ocuparlo y mantenerlo militarmente.

[Continuará.]

¡Atención!

Se solicitan AGENTES activos para este diario en todas las provincias y pueblos de la República.
Por la venta al prógón del periódico, se reconoce un halagador porcentaje.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Entradas

Enero 1.—A las 8 a. m. ancló el vapor alemán "Haarz" procedente de Baltimore, sin pasajeros ni correspondencia; carga, carbón y rieles.

Enero 2.—A las 6 a. m. ancló la balandra colombiana "Depender", procedente de San Andrés, sin pasajeros ni correspondencia; carga, 54 marraños, 1,300 marraños y 2 cajas litonios.

Salidas

Enero 1. — Hoy á las 7 y media a. m. zarpó para Boston el vapor inglés "San José", sin pasajeros ni correspondencia; carga 30,166 racimos de banana.

VENTA DE MUEBLES de ocasión

Por tener que ausentarse su dueño se venden á precios muy bajos todos los MUEBLES, CUSTALERIA, CUADROS, etc., del mobiliario del señor don Víctor Fabian.

Los que se interesen por ellos, pueden pasar á verlos todos los días de 3 á 5 p. m., en la propia casa, frente al Hotel Londres.

29-3 y

Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fabrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

CERVEZAS: Negra "Estrella", "Lager Beer", doble y sencilla, blanca y negra.

REFRESCOS: Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla.

Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM.

Los materiales que consume esta Fabrica son todos frescos y de primera calidad.

THE BIJOU

Salón de Helados y Refrescos

DE PRIMERA CLASE
FRENTE A «EVERY BODY» Y CONTIGUO A TRESJOS

Apartamento Especial para Señoras

GALLETAS, DULCES, PASTELES, FRUTAS, etc., etc.

DE LO MEJOR QUE SE CONSIGUE

Trato cortés para toda persona

E. J. FULLERTON.

d m v